
El subjuntivo   

      

    

A. El uso del subjuntivo  

El indicativo es el modo de la realidad. El subjuntivo es el modo de la irrealidad o de 

la realidad vista a través de las emociones o los juicios de valor de una persona.  

En oraciones subordinadas, cuando el verbo principal influye sobre el verbo 

subordinado, éste se pone en subjuntivo si el sujeto de la principal y el sujeto de la 

subordinada son diferentes, por ejemplo, después de  

- verbos de voluntad, orden y prohibición; 

  Ej.: Quiero que haga buen tiempo mañana. 

  Te manda que te pongas las botas. 

    Les prohibimos a los niños que salgan.  

 

- oraciones que expresan un juicio de valor; 

  Ej.: Es una pena que llueva.  

    

      

- verbos que expresan una reacción emotiva; 

  Ej.: Me alegro de que haga sol hoy.  

    

      

- oraciones que expresan una obligación personal. 

  Ej.: Es preciso que lo llames.  

    

      

Cuando el sujeto de los dos verbos es el mismo o es impersonal, se usa el infinitivo 

en la subordinada.  

  Ej.: Quiero viajar a España. 

  Se prohíbe fumar. 

    Es natural amar a sus hijos. 

    Hace falta practicar. 

   

B. 
La conjugación del presente de 

subjuntivo  

Para conjugar un verbo en el presente de subjuntivo se quita la terminación del 

infinitivo y se añade al radical las terminaciones siguientes:  

Verbos en –AR Verbos en –ER Verbos en -IR 

Radical + Radical + Radical + 



-e 

-es 

-e 

-emos 

-éis 

-en 

-a 

-as 

-a 

-amos 

-áis 

-an 

-a 

-as 

-a 

-amos 

-áis 

-an 

  

  

1)    Para los verbos irregulares generalmente se usa el radical de la primera persona 

del presente de indicativo: 

Infinitivo Presente de indicativo Presente de subjuntivo 

poner  

hacer  

tener 

pongo  

hago  

tengo 

ponga  

haga  

tenga 

   

2)    Los siguientes verbos tienen un presente de subjuntivo particularmente 

irregular: 

   

dar  

estar  

haber  

ir  

saber  

ser 

dé  

esté  

haya  

vaya  

sepa  

sea 

  

  

3)    Los verbos con diptongo (e:ie y o:ue) tienen un diptongo excepto en la primera 

y la segunda  persona del plural: 

  Ej.: entienda, entiendas, entienda, entendamos, entendáis, entiendan 

  pueda, puedas, pueda, podamos, podáis, puedan  

      

 

  

4) Los siguientes verbos en -IR con diptongo tienen un diptongo excepto en la 

primera y la segunda persona del plural en las que tienen una i o una u. 

    

adquirir adquiramos adquiráis 



inquirir 

mentir 

inquiramos 

mintamos 

inquiráis 

mintáis 

dormir 

morir 

durmamos 

muramos 

durmáis 

muráis 

  

5)    Los verbos con cambio vocálico e:i tienen este cambio en todas las personas:  

  Ej.: medir: mida, midas, mida, midamos, midáis, midan 

  pedir: pida, pidas, pida, pidamos, pidáis, pidan 

    repetir: repita, repitas, repita, repitamos, repitáis, repitan 

    servir: sirva, sirvas, sirva, sirvamos, sirváis, sirvan 

    sonreír: sonría, sonrías, sonría, sonriamos, sonriáis, sonrían 

    vestir: vista, vistas, vista, vistamos, vistáis, vistan 

   

5) Por razones de fonética los verbos con las siguientes terminaciones tienen una 

modificación ortográfica en todas las personas del presente de subjuntivo. 

-CAR Buscar busque 

-GAR Apagar apague 

-GUAR Averiguar averigüe 

-GER Coger coja 

-CER Vencer venza 

-CIR Zurcir zurza 

-GIR Corregir corrija 

-GUIR Conseguir consiga 

   

7) Por la regla ortográfica que no permite el uso de la -z ante la -e o la -i, en verbos 

en -AR que tienen una -z al final de su radical, ésta se reemplaza por una -c en 

todas las personas del presente de subjuntivo: 

    

-ZAR Alcanzar alcance 

  
  

 


